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朝 阳文化点评

关 注

我总是对流行的东西保持警惕，这并非
想要显示自己有多高明，而实在是不愿被人
裹挟。被裹挟是不愉快的事情。比如，世界杯
时间，你本来不想看足球，但人人都看，仿佛
不看足球就很落伍，很羞耻。结果你就看了。
这种感觉，其实并不太好。

最近开始流行一首歌《生活不止眼前的
苟且》， 歌词出自才子高晓松， 演唱者是隐

者、诗人许巍，这样的组合就让文艺青年受
不了啦。 所以，它就火了，大家纷纷刷屏，单
曲循环。听到“生活不只是眼前的苟且，还有
诗和远方的田野。 你赤手空拳来到人世间，
为找到那片海不顾一切”， 据说好多人都哭
了。 我相信，那一刻，他们是诚恳的，绝对不
是装的。

但也许是歌曲没有人期待的那么好，也
有可能许多人对今日的“矮大紧”（高晓松给
自己取的绰号） 之油滑之市侩大不以为然，
猛烈地抨击这首歌的也不在少数。 说它“鸡

汤”还算客气的，还有人说“矫情”、做作、特
殊营销、江郎才尽云云，一言以蔽之，盛名之
下，其实难副。

我也听了这首歌， 当然不全是被裹挟
的，因为，但凡喜欢点音乐的，对高晓松加
许巍的组合， 有期待再正常不过， 但听完
后，我还真没有那么激动。 这并非旋律不好
听，似乎和歌词太过有名有关。 “生活不止
眼前的苟且，还有诗和远方”，这句话几乎
可以比肩海子的诗“面朝大海，春暖花开”。
本来是很漂亮的话，但说的人太多了，反而

显得媚俗。 我不知道，这是否是歌曲打动不
了我的原因。

尽管没有被打动到，但我以为这首歌还
是动听的，舒缓的旋律、叙事化的结构，早已
耳熟能详的歌词……从技术上讲，也许无可
挑剔。 它也没有恶趣味，让人放下眼前的苟
且，注目诗和远方，这没什么毛病吧，或许还
能算是正能量。打个比方，即使是一碗鸡汤，
它也是可口的，至少是无害的。 至于有多大
营养，那只能是仁者见仁智者见智。 因为听
歌，实在是一件很私人化的事情。同一首歌，

有人听哭了，有人纯然无感，都很正常，也似
乎不必强求一律。

对于《生活不止眼前的苟且 》，大家反
应有些过度甚至激烈，我理解原因有二：一
是，我们的好歌还是太少了。 许巍一直是许
巍， 但高晓松带给我们的感动还停留在二
十年前的那些风花雪月， 他们在今天的组
合没有迸发出那么大的火花， 并非他们之
过， 而实在是我们不应该对他们有那么高
的期待。 二是，我们对音乐的力量可能有些
高估。 一首歌，就是一首歌而已。 一首歌指
引一群人，一首歌改变一个人的命运，这种
事或许有的，但绝对不是常态。 指望一首歌
改变人们信仰甚至改变一个社会的念头 ，
是可笑的。

歌曲没那么大的功效。 如果一首歌能
让我们欣慰、愉悦、感动，就很好了。 好的音
乐就是用来抚慰人心的。它就是凡夫俗子心
中的“诗和远方”。

无论大家喜欢与否，《生活不止眼前的
苟且》，都真的不过是一首歌而已。

一首歌而已
言 论

刘颖余

文化项目引入河北曹妃甸
产业新城应增添文创特色
据河北日报 目前， 已经有 12 个总

投资近 100 亿元的北京文化产业项目与
河北曹妃甸成功签约。 随着京津冀协同
发展的深入， 京津冀三地文化在优势互
补、共建共享、统一开放的原则下，交流
与合作日益密切， 曹妃甸和京津的文化
交流也日趋频繁。

曹妃甸区已与北京文化产业管理部
门建立畅通的联系渠道， 定期不定期组织
相关人员， 多次到北京中关村创意产业先
导基地、798艺术区、宋庄原创艺术与卡通
产业园等一批创意产业集聚区学习考察。

背景
2012 年 7 月，唐海县撤销，设立唐

山市曹妃甸区。次年 1 月，正式设立曹妃
甸国家级经济技术开发区。 曹妃甸区境
内拥有 10 个大规模的产业园区，目前正
在大规模开发建设中。 首钢京唐钢铁联
合有限责任公司就位于曹妃甸区， 是首
钢搬迁调整的重要载体。

目前， 河北省首个文化创意主题街
区已经亮相于曹妃甸大学城， 街区总占
地 500 亩，总投资 25.3 亿元，总建筑面
积达 30 万平方米。

声音
唐山市曹妃甸区委宣传部部长佟秀

媛：在建设协同发展示范区的过程中，经
济是筋骨、文化是血脉，是服务民生、促
进发展的不可或缺的元素。

点评
很多产业新城， 厂房先进， 高楼林

立，却缺少相应的文化设施，也鲜有文化
企业入驻，形同“文化沙漠”。

从产值来说，规模较小的文创企业，不
见得比工厂多，但是，文创企业却能起到活
跃当地文化生活的作用，对于吸引人才、留
住人才大有助益， 也能提高当地的知名度
和美誉度，有利于吸引投资。 当然，在产业
新城发展文创产业， 也应当结合当地已有
的优质文化、特色文化，并与周边地区联动
发展，因地制宜，不能因循守旧，千篇一律。

连环画泰斗贺友直驾鹤西去
小人书没落折射原创性不足

据新华社 连环画泰斗贺友直在上海
逝世，从事连环画创作 50 年的他，将中国
传统绘画中的线描技法运用到连环画创
作中，将难登大雅之堂的“小人书”升格为
“传世瑰宝”。被人们昵称为“小人书”的连
环画，其实是中国历史悠久、极富传统特
色的一种艺术形式。 建国后，连环画迎来
了创作和出版的高峰，成为上世纪我国发
行量最大的通俗美术出版物。

上世纪 80 代是连环画的鼎盛时期，
连环画参与创作者众多， 出版社也有很
多。 但如今， 昔日单本销量动辄过百万
册、总销量以亿计的连环画，大多寂寞地
躺在博物馆的展柜里。

背景
贺友直是浙江宁波人， 自学绘画，

1949 年起开始画连环画，在上海人民美
术出版社工作，1980 年被借调中央美术
学院任教授， 后任中国美术家协会连环
画艺术委员会主任。

他的作品《山乡巨变》，被称为是中
国连环画史上里程碑式的杰作 ， 并于
1963 年在文化部与中国美术家协会举
办的全国第一届连环画评奖会上获得一
等奖。其作品《白光》，获第二届全国连环
画评奖绘画一等奖。

声音
原中国连环画研究会副会长洪斯

文：80 年代连环画稿费高，印数多，很多
画国画、油画和其他画种的画家，都愿意
投稿，既得名又有利。

广东省动漫艺术家协会主席金城：
从我接触的情况看， 外国人普遍对中国
的连环画作品和贺友直这样的大师给予
高度评价， 但是在国内我们却几乎忘记
了他们的存在，这是非常遗憾的事情。

点评
小人书，曾伴随几代国人成长，成为

共同记忆。但如今，家中的小人书早已布
满灰尘，散落墙角，书店里也鲜有新书上
市。 如今的小孩子们，知道柯南、路飞和
加菲猫，却说不出几个国产动漫形象，除
了两只熊和一群羊。

在动漫产业发达的国家，动漫的创作
流程往往是先有漫画，后有动画，漫画不仅
为动画提供了足够的素材， 也是市场反应
的试金石，通过发行漫画培养粉丝群体。然
而，国内的部分文化企业，热衷于投资大制
作的动画，却对漫画意兴阑珊。 最终，国产
动漫的原创性和故事性均不足， 大制作的
市场反应不如预期，与观众需求脱节。

������1936 年 10 月 19 日，凌晨三点钟，寂静。
鲁迅衰弱地躺在椅子上，紧握着许广平的手。

许广平对他说：“你没事的，你肯定没事的，
我担保你一会儿就好了，你已经好多了……你
看我一点儿都不担心你， 我还能去忙别的事
情……我这就去忙别的事情！你，好好睡一会
儿吧。 ”

许广平带着神经质的果决费劲地抽出
手来。

这是话剧《大先生》的开头，源自鲁迅先
生的伴侣许广平所作的回忆文章 《最后的一
天》。 文中写道，“他紧握我的手，我没有勇气
回握他。 我怕刺激他难过，我装作不知道。 轻
轻地放松他的手，给他盖好棉被。……如今是
迟了！死神奏凯歌了。我那追不回的后悔呀。”

《大先生》编剧李静说，这段话如同一个
伤口，使她在构思过程中不时感到疼痛。 “我
只知，我的《鲁迅》（后更名为《大先生》）必须
从临终这一刻开始———它是一口沸腾的深
井，吸引我跳进去。 ”

跳进去再跳出来， 继续花了李静至少 7
年光阴。 直到今年 3 月 31 日至 4 月 3 日，话
剧《大先生》才被搬上舞台，在国家话剧院与
观众见面。

舞台上的鲁迅， 是我们从未好好端详过
的“大先生”。

姗姗来迟
春分一过，离话剧《大先生》演出只剩 10天。
今年，恰逢鲁迅诞辰 135 周年、逝世 80

周年。 李静说，这是“无巧不成书”，并未刻意
赶先生的纪念日。 “只是出现了一些状况，才
拖到了这个日子”。

完成剧本再到得以在舞台上呈现， 过程
是一波三折，“也像是一部戏了”。这是李静并
未预料到的。

2009 年初，林兆华导演打电话给在《北京
日报》做副刊编辑的李静，“想做个话剧鲁迅，
你就给写了呗。 ”她“不打磕巴地答应了”，然
后“一头扎进鲁迅的汪洋大海里”。 差不多用
了整整三年时间，剧本《大先生》才真正完成。

这段故事，李静自己在讲，后来也被媒体
传播。虽然大导没有排这部戏，李静还是感谢
这位最初的“催生婆”。

剩下的是， 漫长的等待。 又用了四年时
间，事情倒也最终促成了。

“能够碰到同伴，陈丹青愿意呼应，赵立
新愿意演鲁迅，这都是意外的收获，已经很谢
天谢地了。文化乌镇愿意投资，王翀很有激情
地来执导，这是很幸运的事情。 ”李静自我调

侃，“挫折中找到了自信”。
“鲁迅是一种命运，凡是和他沾上边的人

和事都不会太顺。 ”这是李静的感慨。 可是话
又说回来，太顺的事情大概价值也可疑。

其中很难的找投资。 2013 年到 2014 年
上半年，制作人一直在寻觅投资者，结果都是
不如意的。 “一说是关于鲁迅的剧，表示可以
想一想。 一看剧本，又没故事又不好笑，哪有
市场啊，就走开了”，这种状况不断重复。

“都是抱着模式化的商业想象来琢磨《大
先生》的，发现它不符合这个模式，于是就放
弃了。 ”李静一句话总结道。

直到今年春天，剧本获得 2014 年“老舍
文学奖”、 演出获得 2015 年国家艺术基金扶
持的《大先生》，才姗姗来迟。

直接碰撞
陈丹青曾经问过李静，“你有没有想象它

变成话剧会怎么样？ ”
“我想象的舞台效果是非常暗黑、神秘和

神经质的，但在暗黑之中，会有一道暖光穿越
恐怖。 ”李静给出这样的回答。

而如今的舞台效果是有童话色彩的，这
与导演王翀提出“除了鲁迅，皆为傀儡”构想密
切相关。于是，许广平、周作人、胡适等等，出现
在舞台上的其他角色都成了 “夸张而又反生
活化”的木偶，由穿着黑衣的演员操控。

“我对这是很期待的，可以用新的视角来
看这个戏。”李静说，“剧作提出的问题是有些
沉重的，若导演手法也沉重，可能会把观众吓
跑的。 但是‘傀儡’的出现恰恰就是解决了这
个问题，加入童话性的元素和游戏感，会引起
观众更多的新奇感。 ”

事实上，话剧《大先生》的“新”并不止于
表现手段， 还与惯常的表演方式有着直接的
碰撞。

这部话剧“营造的是一个恍惚迷离、生死
交界的空间”。 剧中既有实有其人的历史人
物，也有神神鬼鬼路人甲乙，但人物几乎没有
太具体的现实落脚点。此外，还有频繁的角色
转换和大段故意理论腔的独白。

实则，这都是在“探讨复杂的抽象的精神
主义”， 在当下的中国戏剧这是绝对的稀缺
品。与之相应的是，绝大多数演员习惯于现实
主义的路数， 觉得只有生活里的空间才是真
实的，“需要具体细节， 需要一个心理上支
点”。按赵立新的话说，“抓住拐棍才好走”。这
些，在《大先生》剧本里是找不到的。

“鲁迅的现实人生场景，根本无法承载他
的精神戏剧性和复杂性。 而一部戏如果不表
现主人公复杂深刻的内在世界， 只表现他表
层的性格与人格，有啥意思呢？”李静解释“梦
剧结构”的肇始，是窥看了前人在银幕和舞台

呈现鲁迅的探索与牺牲，“精神世界的强烈和
复杂，难以外化于他的人生经历中；以写实手
法表现鲁迅，总有捉襟见肘、貌合神离之感。”

一味“药引”
作家刀尔登在《大先生》剧本出版时说，

“李静写的是李静的鲁迅，正如鲁迅写的是鲁
迅的中国。 ”

所以，这不再是一个大众认知里的鲁迅。
赵立新也表达过， 吸引他来演这部话剧最大
原因是，“李静写出了一个初读极陌生、 细思
又本该如此的鲁迅”。

剧作的名字也就从《鲁迅》更名为《大先
生》。 “大先生”，乃是鲁迅家人对其的称呼。 促
使这一更名的也是赵立新，“鲁迅叫了几十年，
烦了，第一次看陈丹青的书（《笑谈大先生》）获
悉这一称谓，好痛快，好准确。 我不要演万水千
山的鲁迅，我要演近在咫尺的大先生！ ”

“创作《大先生》的过程，是‘鲁迅’与‘我’
相互附体的过程。 他的火与冰、爱与恨、自由
与自囚、幽默与严冷、信仰与怀疑、创造与摧
毁……时时携雷霆之力，撞击我，撕裂我，引
领我，迷醉我。 在自我至上而又个性匮乏、貌
似自由而又各自隔绝的时代，他以浩瀚丰饶
的复调人格， 提醒我对人类无条件的深情。

他是智者，更是义士。 他独立不倚，更满腔情
热。 他反对任何化人为奴的哲学甚至不惜以
狂人自命，他也向所有困苦者伸出兄弟之手
如同赤子。 我想念这个人， 愿意永远记得
他的话：‘无穷的远方，无数的人们，都与我
有关。 ’”

李静这番自白，道出了创作历程之艰难，
以及赋予鲁迅的现实观照之意义。

“为了现在，才会去写《大先生》。 ”在李
静的笔下，鲁迅是一味“药引子”———要治的
是当下的病。

“一个作品肯定是希望唤起人们去想想自
己当下的生活，当下的生存状态，能引起人的
自我反思的欲望。 ”这像是使命使然，催促着李
静必须完成剧本，必须将《大先生》搬上舞台。

端详大先生
“你觉得观众更多的反应，会是漠然吗？”
李静反问记者。 这是一个颇有些棘手的

问题。
鲁迅曾伴随着很多人的读书生涯， 他是

“斗士”、“导师”、“匕首”等。而话剧《大先生》，
则会让观众品出鲁迅的另一面。

“对于鲁迅，有一种人是由于自己生命的
体验去寻找鲁迅， 还有一种就是把鲁迅摔到

他的身上，这是两种状态。 摔到身上的，就会
想着躲，硬给的我不想要；但是缺失的就会去
找，鲁迅是需要这样的人去亲近他。 ”李静属
于“寻找者”。

她在鲁迅身上找到相同的价值基点，以
及去完成很难为外人道的自我投射。成长经
历中体会到的“遗弃感”与“不被爱”，让李静
对 “痛苦 、禁锢和爱特别敏感 ，对罪孽的想
象力比较发达”，这些都深藏在剧情与对白
之中。

更为重要的是，“对异化的环境保持警惕
和拒绝， 尽可能克服自我之内的不健全不自
由不真实。 ”这种警惕与拒绝，得益于李静多
年来从事文学批评的工作。

“对现实秩序过于认同和同步，那是挺没
出息的。 艺术主要的力量就在于对现存秩序
的不合理提出置疑， 对生命受到压抑的状态
作出反抗。只要是伤害到自由感的东西，人都
该产生本能的反应。如果你没有反应，那么艺
术能不能帮你产生反应？”李静与鲁迅的价值
基点在这里达成一致，汇合交融。

剧中结尾部分， 弥留之际的鲁迅说，“我
将在空虚的镜子前，好好端详自己。”只是，即
将在舞台上与观众见面的“鲁迅”，是一个被
疏远的，从未好好端详过的“大先生”。

鲁迅曾伴随着很多人的读书生涯，他是“斗士”、“导师”、“匕首”等。 而
话剧《大先生》，则会让观众品出鲁迅的另一面———

本报记者 陈俊宇

������自本月初上映之后，动画电影《疯狂动物
城》票房已破 10 亿元大关，刷新了国内动画
片票房纪录。 事实上，在最初上映时，这部动
画片并不被关注，但上映之后迅速逆袭，在上
映第 9 天时单日票房出现井喷现象， 达到历
史性的 1.7 亿元。

这样的变化源自于口碑效应。 在各大评
分网站上，《疯狂动物城》 的得分都多于同档
期其它影片。 而这些在网络上积极打分并评
价的观影者，不是小孩子，而是成年人。 成年
人群体，已经成为当下动画电影的观影主力。

“看了网上的评论特意来看，有的评论
文章说影片就像是职场的翻版。 ”在北京市
朝阳区双井地区的一家电影院，正在排队等
待检票进场观看《疯狂动物城》的观影者告

诉记者。
《疯狂动物城》构建了一个虚拟的动物城

市，各种动物扮演着不同的市民角色，小兔子
朱迪进入了几乎全数由食肉动物组成的警察
局，想通过奋斗实现成为动物警察的梦想。

梦想， 是很多动画电影的共同元素，即
便那个梦想，或许只存留在童年世界。 《史努
比花生大电影》中，小狗史努比的小主人查
理·布朗，梦想着成为“人生赢家”，赢得女生
的喜欢；《大圣归来》中的小和尚，梦想着成
为像齐天大圣一样叱咤风云的英雄；《小门
神》中的门神弟弟郁垒，不甘于现实，梦想着
在凡间证明自己的价值；甚至在《卑鄙的我》
里面，格鲁也一直忘记不了自己儿时上月球
的梦想。

而实现梦想的过程， 往往是曲折的，这
是动画电影能够打动成人的重要原因。 因为
观众在成人世界受到的挫折与艰辛， 也可以
在动画电影中找到影子。 《小王子》中，小女孩
在复习间隙吃苹果都被规定了时间， 每每播
放到此，影院里总有笑声；《头脑特工队》中，

小女孩莱利搬家， 如同每一个到新环境者一
样，她怀念旧家园，恐惧新生活，流下泪水；
《哆啦 A 梦：与我同行》中，失去哆啦 A 梦保
护的大雄， 如同独自初入职场的新人一样无
助慌张；即便是以“萌”和搞笑著称的《小黄人
大眼萌》，小黄人寻找新老板的道路也不是一
帆风顺。

“孩子们看的是画面，是好玩，我们大人
看的是情节，看的是自己的影子。 ”一位带着
孩子来看电影的母亲告诉记者，“我当年就像
小兔子朱迪一样，告别了父母，从小地方跑到
大城市寻找未来，刚入公司时受人白眼，总是
要想办法去向别人证明自己，处处碰壁。 ”

在《疯狂动物城》里，小兔子朱迪一样走
过了“梦想———挫折———奋斗———成功”的职
场循环， 这样的故事显然不是讲给孩子们听
的，而是讲给成年人。现实世界中并不是每个
人都能逆袭成功， 将心灵鸡汤放在动画背景
之中，往往更能让人接受，就如同电影中那句
经典台词一样，“踏进动物城， 谁都怀揣着梦
想，成为理想中的自己，但却一场空”。

动画电影，成人世界的心灵鸡汤

本报记者 赵 昂

河南评出 10 位“文化年度人物”
本报讯 （记者余嘉熙 冯国鑫）3 月 20 日

晚，首届“河南文化年度人物”颁奖盛典在郑
州举行，李佩甫、陈涌泉、付继恩等 10 位优秀
文化工作者荣膺“河南文化年度人物”称号。

据介绍，“河南文化年度人物” 评选活动
由河南省委宣传部、省文化厅等共同主办，旨
在表彰通过自身的努力和奉献， 为传承弘扬
中原文化、 促进河南文化大发展大繁荣作出
积极贡献的个人。

海峡两岸职工摄影大展征稿
本报讯 （记者吴铎思）由中国职工文化

体育协会、福建省总工会主办的第二届“中华
情·两岸美”海峡两岸职工摄影大展日前开展
征稿。

首届“中华情·两岸美”海峡两岸职工摄
影大展于 2014 年举办，通过影像展现了两岸
民俗风情、社会发展。 据了解，本届作品征集
主要侧重职工风采、人文景观、民俗风情的作
品。为更好突出主题，体现两岸艺术家不同的
摄影视角，在题材要求上，大陆作者只限投稿
取材于中国台湾的摄影作品， 中国台湾作者
只限投稿取材于大陆的摄影作品。 作品征集
时间至 5 月 25 日，并将于 6 月中旬和 9 月下
旬分别在厦门和中国台湾展出。
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